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На сегодняшний день роль мужчины в семье заметно изменилась и 

не в лучшую сторону. Во многих семьях роль отца свелась лишь к 

функции добытчика. 

Это очень печально. На фоне этого аспекта  сформировались 

отцовские стереотипы:  

1. Некоторые просто боятся детей, потому что не умеют с ними 

общаться. Этот пробел можно восполнить с помощью 

педагогической и психологической литературы, общения с 

другими незадачливыми или задачливыми папами 

 

2. Из за страха быть неуспешными, что мужчинам неприлично 

любить детей. Модель поведения таких отцов следующая: 

изображают солидность, боятся выглядеть смешными, не 

позволяют себе расслабиться, чтобы поиграть с детьми 

 

3. Активное застревание в детстве (инфантилизм), что 

препятствует эмоциональному сближению 

 

4. Нежелание общаться с совсем маленьким карапузом, что 

приводит к тому, что теряется возможность у отца установить 

близкие отношения  с малышом, которые формируются в 

младенчестве 

 



 

Важность отца в семье 

Тем не менее, ни одним своим присутствием в доме мужчина решает 

несколько важных психологических задач: отец одним своим 

присутствием дает детям ощущение защищенности; также никто не 

отменял того, что подсознательно  любой семье необходим 

главный, непререкаемый авторитет «вожак»; также девочке важен 

пример семьи, так как если мама старается для папы, то и в грядущем 

новом в своей семье дочка будет стараться для своего мужа, а для 

мальчика поведение отца, как понятие  вести себя в будущем (быть 

мужественным и четко представлять последствия своих поступков). 

Эта наука постигается детьми в возрасте от 4-6 лет. 

Также предлагаем обратить внимание на, те моменты развития и 

воспитания ребенка, где участие папы будет наиболее полезно: 

1. В первый год жизни малыша роль отца значима в физическом 

развитии (формирование основных двигательных навыков); 

2. Отец может стать неоценимым помощником в развитии 

мышления ребенка; 

3. После года фигура отца важна для выстраивания 

конструктивных отношений в паре «мать-ребенок»; 

4. Отец приучает ребенка адекватно воспринимать социальную 

иерархичность (подчиненность и подотчетность.) Он дает 

малышу понять, что значит авторитет, знакомство с 

одобрением, порицанием или наказанием; 

5. Роль отца также важна в половой самоидентификации для 

полноценного развития ребенка 

 



 

Ошибки мам: 

Опыт психологов показывает, что в равнодушии отца к ребенку часто 

повинны авторитарные жены: 

Типично:  

Вспомните, сколько раз вы не давали мужу строго наказать 

провинившегося ребенка, вставая на его защиту? Неудивительно, что 

побывав в роли «злобного полицейского» несколько раз, мужчина 

перестает интересоваться воспитанием, ссылаясь на загруженность и 

усталость 

 

Логично: 

Даже если вы не согласны с мнением мужа, постарайтесь не отменять 

его решений, вернитесь к этому вопросу в более спокойной 

обстановке, наедине 

 

Типично: 

Обычно папы призываются лишь для «черной работы», когда нужно 

взять в руку ремень и наказать  им вашего маленького проказника.   

«Если не будешь слушаться, я все расскажу папе!» - грозит мама, 

освобождая себя от неприятной миссии карателя. Отец в свою очередь 

с удовольствием берет на себя эти функции, полагая,  что это 

«мужское занятие и воспитание».  Это, конечно же, ошибочное 

мнение, которое может привести к тому, что ребенок будет бояться 

родного папу и еще больше будет с ним не согласен. 

 

Логично: 

Не нужно звать отца специально для наказаний. За проступки перед 

вами, наказывайте сами, чтобы ребенок не воспринимал папу, как 

экзекутора. 

 

Типично: 

Будьте осторожны с иронией. Дети не всегда могут уловить его 

оттенки, но запросто могу перенять на себя привычку смеяться над 

отцом. 

 

 



 

Логично: 

Критикуя детей, не говорите фразы типа: «Весь в папочку!» - и не 

жалуйтесь на мужа в присутствии детей, ведь они всегда хотят 

видеть его героем, и ваши опрометчивые высказывания заставляют 

их страдать. 

Отлично: 

Своими действиями вы можете добавить немного блеска главе 

семейства. Например, не упускайте случая сказать: «Я спрошу у 

папы» или «Это может знать только отец». Чаще при детях 

благодарите мужа за покупки, подарки и внимание. А еще 

рассказывайте о юношеских поступках их отца, ведь в глазах сына 

или дочери они имеют героический ореол. 

 

 

Благодарим за внимание! 


